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Transporte y logística, ¡en alerta! Frontera norte resiente el impacto de los 
arancelesOTRAS NOTICIAS 
(2025-03-10, Redacción, Gil y Gil Agentes Aduanales (Sitio) , ) 
La imposición de aranceles del 25% a las importaciones mexicanas por parte de la administración 
de Donald Trump, presidente de Estados Unidos, sacudió este martes al sector transporte y 
logístico en la frontera norte de México, generando incertidumbre en los cruces y afectando la 
operatividad de transportistas y agentes aduanales. Carlos Fernández, presidente de la 
Asociación de Transportistas de Carga de Nuevo Laredo (ATC) y miembro del Consejo Nacional 
Ejecutivo de la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar), describió la situación 
como un golpe severo para la región. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) dijo que la aplicación de aranceles de Estados Unidos genera incertidumbre y podría 
impactar negativamente a diversos sectores económicos del país. "México y Estados Unidos han 
construido una relación comercial estrecha y complementaria, sustentada en el T-MEC. Cualquier 
medida que altere este equilibrio debe ser revisada con base en los mecanismos de diálogo y 
solución de controversias contemplados en el propio tratado", sostuvo. 
 

Prevén construcción más cara por aranceles 
(2025-03-11, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio), ) 
La entrada en vigor de los aranceles del 25 por ciento a las importaciones de acero y aluminio, 
programada para mañana, mantiene nerviosismo en el sector de la construcción, que prevé un 
encarecimiento de precios en la adquisición y en la creación de edificaciones e infraestructuras. 
Luis Méndez Jaled, presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), manifestó que esta medida impulsada por el presidente Donald Trump 
podría afectar de manera significativa al gremio, encareciendo los insumos que resultan 
esenciales para la industria. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Firman convenio de colaboración Presidente Riult Rivera y la CMIC para impulsar el 
desarrollo local 
(2025-03-10, Redacción, Colima al Día COL (Sitio), ) 
Con el propósito de impulsar el crecimiento urbano y la mejora de la infraestructura local, el 
presidente municipal de Colima, Riult Rivera Gutiérrez, y el presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), Edgar René Cruz Benavides, suscribieron un 
convenio de colaboración que busca beneficiar de manera directa a los habitantes del municipio. 
Durante la firma del convenio, que tuvo lugar en la sede de la CMIC, el alcalde destacó la 
relevancia de formalizar este tipo de acuerdos para contar con el respaldo legal y actuar de 
manera institucional. 
Colima Noticias COL (sitio),Pantallazo Informa COL (sitio),Meridiano Colima COL (sitio), 
 

Recibe Alcalde Bonilla y presidenta del DIF Municipal cheque de CMIC para construcción 
de casa hogar 
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(2025-03-10, Redacción, Código Tres CHIH (Sitio), ) 
El alcalde Marco Bonilla y la presidenta del DIF Municipal Karina Olivas, recibieron de parte de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Chihuahua, un 
cheque por la cantidad de 3 millones 611 mil 857 pesos, como aportación del gremio para la 
construcción de la Casa Hogar que construye el Gobierno Municipal. Finalmente, el presidente 
de CMIC Chihuahua, Julio César Mercado, a nombre de todo el gremio, reafirmó el compromiso 
que tienen con el desarrollo de la capital y reconoció la importante inversión que en materia de 
obras e infraestructura que el Gobierno Municipal hará para los siguientes tres años de 
administración municipal. 
El Diario de Chihuahua CHIH (sitio),Omnia CHIH (Sitio),Municipio Chihuahua CHIH (sitio), 
 

Respalda CMIC "desarrollo equilibrado" de la ciudad con Marco Bonilla 
(2025-03-10, Redacción, La Paradoja CHIH (sitio), ) 
Julio César Mercado, Presidente de la CMIC, en su desayuno informativo de marzo, ante los 
miembros y con la presencia del alcalde Marco Bonilla y su esposa Karina Olivas, a quienes les 
dijo que la Cámara respalda la política de desarrollo equilibrado en la ciudad. Durante el evento, 
Mercado dijo que la Cámara Mexicana de la Industria y Construcción, seguirá contribuyendo en 
los presupuestos participativos del municipio que reflejan la importancia de la construcción con 
enfoque ciudadano. En este mismo sentido, destacó la participación del director de Obras 
Públicas Municipales, Carlos Rivas; así como los 650 millones de pesos destinados este 2025, 
para tres puentes viales en la capital. 
 

Invertirá CMIC 650 mdp en la construcción de puentes viales 
(2025-03-10, Redacción, El Puntero CHIH (sitio), ) 
El alcalde Marco Bonilla presentó ante la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) el Plan Municipal de Desarrollo 2024-2027, en el que se detallan los proyectos prioritarios 
para la ciudad en materia de infraestructura, seguridad, economía y bienestar social. Durante la 
reunión, el Presidente de la CMIC, Julio César Mercado Rodríguez, informó que el sector 
destinará $650 millones de pesos, lo que representa el 95% de la inversión total, para la 
construcción de tres puentes en puntos estratégicos de la ciudad. Bonilla destacó ante los 
empresarios del sector de la construcción la importancia de la colaboración entre gobierno y 
sector privado para la ejecución de estos proyectos. 
 

Entrega CMIC al DIF Municipal cheque por más de 3 mdp 
(2025-03-10, Federico Guevara, La Opción CHIH (sitio), ) 
El voluntariado de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) entregó un 
cheque simbólico por más de tres millones de pesos al Sistema para el Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF) Municipal. Este apoyo económico será destinado a fortalecer los programas y 
servicios que el DIF Municipal ofrece a las familias chihuahuenses en situación de vulnerabilidad. 
La entrega se llevó a cabo en presencia del alcalde Marco Antonio Bonilla y su esposa Karina 
Olivas, quienes agradecieron el gesto de la CMIC y su constante colaboración con causas 
sociales que benefician a la comunidad. 
La Paradoja CHIH (sitio),Voz en Red (Sitio),El Puntero CHIH (sitio),Notiissa CHIH (sitio), 
 

Reconstruyen Cancha de Fútbol y Estadio de Beisbol en Estación Central 
(2025-03-10, Emmanuel Salazar, Durangos 21 DGO (Sitio), ) 
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La rehabilitación integral de estación central inició con la reconstrucción de una cancha de fútbol 
y un estadio de béisbol, con una inversión millonaria, informó Francisco Salazar Mendía, 
presidente de la cámara de la industria de la construcción. El proyecto integral ascenderá a 
380 millones de pesos, pues se contempla una rehabilitación integral de estación central, abundo 
al dirigente de los constructores de Durango, quien agradeció la gestión del gobernador Esteban 
Villegas para lograr integrar en la ejecución de la obra a dos empresas duranguenses. "Es una 
primera etapa de lo que es todo el proyecto de Estación Central, es ahí ya la primera etapa en lo 
que consta ahí la reconstrucción o construcción nueva de una cancha de futbol y un estadio de 
beisbol, es una obra de 50 millones de pesos", dijo Salazar Mendía. 
 
Reconoce Mónica Villarreal el Trabajo de Mujeres Despicadoras 
(2025-03-10, Redacción, Sentido Común TAMPS (sitio), ) 
La presidenta municipal de Tampico, Mónica Villarreal Anaya, inauguró un mural en 
reconocimiento al trabajo que realizan más de 2 mil mujeres que laboran en los despicaderos de 
camarón de la localidad. La obra fue realizada en el Centro de Desarrollo Comunitario de la 
colonia Morelos con el propósito de visibilizar su esfuerzo, en el marco de las actividades 
conmemorativas por el Día Internacional de la Mujer. El proyecto se llevó a cabo con la 
colaboración del Clúster de Mujeres de Negocios Kubal, el Comité de Damas de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), el Sistema DIF y el Ayuntamiento de 
Tampico. 
 

Destacan acciones turísticas en Chiapas 
(2025-03-10, Redacción, Suceso Chiapas CHIS (sitio), ) 
Ana Karen Mendoza Ovando, vicepresidente del sector turismo del Comité Directivo 2025-2027 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Chiapas, destacó 
recientemente las acciones clave que están llevando a cabo en el sector turístico en el estado, 
enfatizó la importancia de acercarse a las instancias reguladoras y normativas, particularmente 
el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), que es el encargado de regular y validar 
las intervenciones en infraestructura protegida debido al valor cultural y patrimonial. La 
vicepresidenta explicó que uno de los ejes fundamentales de su labor es garantizar que los 
proyectos de infraestructura no solo se alineen con los estándares normativos del INAH, sino que 
también contribuyan al desarrollo turístico de Chiapas de manera armónica y sustentable. 
 

Constructores de Ciudad Victoria enfrentan retos con obra pública de 2024 
(2025-03-10, Redacción, Josué Escamilla, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
Durante este primer bimestre del año (enero-febrero), los constructores capitalinos han logrado 
sobrevivir con obra pública programada en el 2024 y la cual está por concluir entre marzo-abril. 
Jorge Adán Contreras Galván, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), delegación Ciudad Victoria, explicó que algunos de los socios han sacado 
adelante su empresa con lo programado económicamente de las obras programadas en 2024. 
 

Quieren Viviendas para el Bienestar en Tlajomulco 
(2025-03-11, Redacción, Tráfico ZMG JAL(sitio), ) 
Con 10 mil casas el Gobierno Municipal de Tlajomulco de Zúñiga espera sumarse Plan Nacional 
de Vivienda. Para ello se instaló una mesa de trabajo y coordinación entre autoridades, cámaras 
y académicos especializados en la materia. Luis Guillermo Medrano Barba, director general del 
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Instituto Jalisciense de Vivienda (IJALVI), comentó: "He acudido a diferentes foros, es una de las 
agendas más importantes del Gobierno de la República y el gobernador se suma a esta agenda. 
Vamos a trabajar, por supuesto, con cámaras, con colegios, tanto de ingenieros civiles, con el 
Colegio de Arquitectos, con la CMIC (Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción), 
por supuesto con CANADEVI y sin dejar de lado, cuidando el medio ambiente". 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Llaman a promover vivienda asequible 
(2025-03-11, Selene Velasco, Reforma, . 6) 
La Comisión de Derechos Humanos (CDH) de la Ciudad de México urgió al Gobierno capitalino 
a definir acciones para garantizar que se produzca vivienda asequible con mayor acceso para los 
grupos vulnerables. Ante la creación de la Secretaría de Vivienda y con el objetivo de ofrecer 
aportaciones, el organismo elaboró un Informe Temático sobre el derecho a la vivienda que 
entregó a autoridades locales. "El precio de la mayor parte de la vivienda nueva de más de 45 
metros cuadrado se superior al millón 400 mil pesos, lo que la hace inasequible para la mayoría 
de las familias, debido a su nivel de ingreso y al acceso limitado a fuentes de financiamiento", 
remarca el diagnóstico. 
 

Sargazo, otra alternativa de construcción sostenible  
(2025-03-11, Lorena Rivera, Excélsior, . 11) 
Frente a un clima cambiante, es fundamental acelerar la construcción de edificios y viviendas a 
través de nuevas formas y materiales. No sólo para reducir las emisiones contaminantes, sino 
también para adaptarnos a la crisis ambiental. La industria de la construcción, junto con su 
cadena de valor (producción de cemento, acero, pinturas, entre otros), transporte, conforman una 
de las principales fuentes de emisiones de gases de efecto invernadero en el mundo. 
 

Urge Derechos Humanos a producir vivienda asequible 
(2025-03-11, Selene Velasco, Reforma.com (sitio), ) 
La Comisión de Derechos Humanos (CDH) de la Ciudad de México urgió al Gobierno capitalino 
a definir acciones para garantizar que se produzca vivienda asequible con mayor acceso a esta 
por parte de grupos vulnerables. Ante la creación de la Secretaría de Vivienda y con el objetivo 
de ofrecer aportaciones, el organismo elaboró un Informe Temático sobre el derecho a la vivienda 
que entregó a autoridades locales. 
 

La reforma al ISSSTE de Sheinbaum fortalecerá servicios de salud y vivienda: Batres 
(2025-03-10, Redacción, Sin Embargo (sitio), ) 
El director del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE), Martí Batres Guadarrama, expresó su apoyo a la iniciativa de reforma a la Ley del 
ISSSTE que la Presidenta Claudia Sheinbaum envió al Congreso el pasado 7 de febrero de 2025. 
Según Batres, esta reforma beneficiará a los derechohabientes del Instituto, ya que busca 
fortalecer los servicios de salud y el otorgamiento de vivienda, sin afectar al magisterio ni a los 
trabajadores de base del Estado. 
 

Reforma a la Ley del ISSSTE no afecta a maestros 
(2025-03-10, Patricia Rodríguez Calva, Excélsior (Sitio), ) 
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La reforma a la Ley del ISSSTE no perjudica al magisterio, ni a los trabajadores de base, por el 
contrario, beneficiará a los derechohabientes, aseguró Martí Batres Guadarrama, director general 
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado. El funcionario 
federal reiteró que la reforma plantea fortalecer los servicios de salud y el otorgamiento de 
vivienda. Y añadió que "es la primera vez que no se plantea que la base trabajadora se sacrifique 
por todos, sino que sean los altos mandos los que de manera solidaria y progresiva aporten más 
para beneficio de la mayoría. Es un enfoque opuesto al neoliberal". 
 

Batres pide que avance reforma a la Ley del ISSSTE; sindicato va por pausa permanente 
(2025-03-10, Blanca Valadez, Milenio (sitio), ) 
La iniciativa de reforma a la Ley del ISSSTE que se envió al Congreso el pasado 7 de febrero de 
2025 es "benéfica para la derechohabiencia, ya que plantea fortalecer los servicios de salud y el 
otorgamiento de vivienda; no afecta al magisterio ni a trabajadores de base del Estado", aseguró 
su director general, Martí Batres. La medida, dijo, propone derogar disposiciones neoliberales de 
la Ley del 2007 en materia de vivienda. Recordemos que el ISSSTE tenía facultades para 
construir, rehabilitar, mejorar y arrendar vivienda para los trabajadores del Estado desde la Ley 
de 1960, pero estas le fueron arrebatadas por la Ley del 2007. Con esta Ley, el FOVISSSTE se 
convirtió en un Fondo que solamente tenía la función de colocar créditos en el mercado 
inmobiliario. 
 

Reforma a la Ley del ISSSTE no afecta a maestros 
(2025-03-10, Redacción, Imagen Radio (sitio), ) 
La reforma a la Ley del ISSSTE no perjudica al magisterio, ni a los trabajadores de base, por el 
contrario, beneficiará a los derechohabientes, aseguró Martí Batres Guadarrama, director general 
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado. El funcionario 
federal reiteró que la reforma plantea fortalecer los servicios de salud y el otorgamiento de 
vivienda. Y añadió que "es la primera vez que no se plantea que la base trabajadora se sacrifique 
por todos, sino que sean los altos mandos los que de manera solidaria y progresiva aporten más 
para beneficio de la mayoría. Es un enfoque opuesto al neoliberal". 
 

Ley del ISSSTE: ¿Bomba de tiempo? 
(2025-03-11, Redacción, Entorno Político VER (sitio), ) 
La iniciativa propone, entre otras cosas, destinar un 2.7% de la compensación económica que 
reciben los servidores públicos de confianza de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial hacia 
los servicios de salud e instalaciones a cargo del ISSSTE. Además, busca devolver al Fondo de 
la Vivienda del ISSSTE (FOVISSSTE) el control sobre la adquisición, construcción y renta de 
viviendas, con el objetivo de construir un millón de viviendas sociales. 
Política al Día VER (Sitio),Claudia Guerrero Online (sitio),Periódico Veraz VER (sitio), 
 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Buque de Semar, listo para viaje mundial 
(2025-03-11, Gustavo Castillo García, La Jornada, . 1, 12) 
El buque escuela Cuauhtémoc, nave insignia de la Secretaría de Marina Armada de México 
(Semar), está listo para su próxima travesía. Luego de dos meses de mantenimiento, de que 
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cada una de sus partes fue pulida o tallada, pintada o reparada meticulosamente, navega del 
astillero de Salina Cruz con destino al puerto de Acapulco, donde mañana recibirá a una nueva 
generación de cadetes. En abril partirá con una tripulación de 300 integrantes de la Armada -
incluidos 90 cadetes- para continuar su misión de "embajador de buena voluntad" por los mares 
del mundo, en un viaje que durará hasta diciembre. 
 

Aplicarán PISA ¡por obligación! 
(2025-03-11, Natalia Vitela, Reforma, . 1) 
La SEP retomará la aplicación de la prueba PISA (Programa para la Evaluación Internacional de 
los Estudiantes) por orden de un juez federal. En mayo de 2024, el entonces Presidente Andrés 
Manuel López Obrador suspendió la prueba por considerar que era un examen del 
"neoliberalismo". En 2022, México obtuvo el peor resultado en la prueba PISA en los últimos 16 
años. 
 

Bandazos de Trump tiran bolsas por temor a recesión 
(2025-03-11, Ruben Migueles, El Universal, . 1, 20) 
La incertidumbre generada por la política arancelaria y las declaraciones del presidente 
estadounidense Donald Trump generaron un nuevo descalabro a los mercados globales, en 
particular en Wall Street. El Nasdaq Composite tuvo una caída de -4.0%, la más profunda para 
una sesión desde el 13 de septiembre de 2022. En tanto, el Dow Jones registró una pérdida de -
2.08%, y el S&P500 retrocedió 2.70%, en ambos casos sus peores lecturas desde el pasado 18 
de diciembre. 
 

Transmitirán en vivo 300 conteos de votos 
(2025-03-11, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1,4) 
La consejera Norma de la Cruz Magaña, integrante de la Comisión Temporal de Seguimiento del 
Proceso Electoral Judicial, adelantó que otra de las inusuales medidas que se experimentarán 
en la primera elección para el Poder Judicial será que en una de las boletas se pueda marcar a 
nueve aspirantes. Explicó que, además, en otro uso de la "tombola" el INE sorteará los distritos 
en los que cada candidatura podrá hacer campaña. 
 

Trump tira mercados en EU y México, Tesla se hunde y asedian a X 
(2025-03-11, J. Saucedo, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
La cruzada arancelaria del presidente estadunidense, Donald Trump, tiró las bolsas del mundo 
ypuso a temblar los inversionistas ante los temores de recesión, grado de que Wall Street perdió 
4 billones de dólares apenas un mes después de que aplaudiera la agenda del republicano. Las 
acciones de empresas tecnológicas como Nvidia, Apple, Alphabet y Meta cayeron entre 4 5 por 
ciento, pero Tesla -del multimillonario Elon Musk y funcionario del republicano- se desplomó 15 
por ciento. El conjunto de pérdidas de estas firmas fue de 125 mil millones de dólares. 
 

Pánico en mercados globales por temor a guerra arancelaria 
(2025-03-11, Clara Zepeda, La Jornada, . 1, 15) 
Las declaraciones del presidente Donald Trump sobre un necesario "periodo de transición" en la 
economía de Estados Unidos empeoraron la percepción de los agentes económicos sobre los 
efectos de su política comercial y desataron el pánico en los mercados financieros 
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internacionales, al grado que las pérdidas en capitalización de mercado sumaron 1.75 billones 
de dólares, prácticamente el tamaño de la economía mexicana. 
 

Miedo a recesión en EU 'tira' mercados en NY 
(2025-03-11, Valeria Lopez, El Financiero, . 1, 4) 
Las preocupaciones sobre el enfriamiento de la actividad económica en Estados Unidos y la 
incertidumbre asociada a un mayor proteccionismo de ese país, le costaron a Wall Street fuertes 
retrocesos. El Nasdaq registró ayer su peor jornada desde septiembre de 2022, al caer 4 por 
ciento; el S&P 500 descendió 2.70 por ciento, y el DJ bajó 2.08 por ciento. 
 

Bolsas de México y EU caen hasta 4%, ante posible frenón económico 
(2025-03-11, Reuters, El Economista, . 1, 4 5) 
Las bolsas de México y EU cayeron hasta 4% ante el temor de una recesión económica en 
Estados Unidos. La caída se expandió a la BMV y Biva, donde las pérdidas fueron de 2.11% y 
2.27%, respectivamente. El nerviosismo en los mercados bursátiles de NY fue provocado por la 
incertidumbre del rumbo de la economía de EU, lo que hizo caer las Bolsas y empresas. 
 

Los aranceles y el temor a una recesión desploman mercados 
(2025-03-11, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 1, 12) 
Los mercados bursátiles en Estados Unidos y México cerraron la jornada del lunes con pérdidas 
significativas ante la incertidumbre que genera una posible recesión como consecuencia de las 
medidas arancelarias que busca imponer el presidente Donald Trump a México, Canadá y China. 
El Nasdaq, índice que agrupa a las principales tecnológicas, fue el más golpeado con una caída 
de 3.81 por ciento, finalizando en 19 mil 430.95 unidades. 
 

Temor a recesión desploma mercados 
(2025-03-11, Verónica Reynold, El Heraldo de México, . 1, 18) 
Los mercados accionarios mundiales iniciaron la semana con fuertes caídas, afectadas por la 
preocupación de los inversionistas sobre el impacto de la política comercial proteccionista del 
presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y por los riesgos de que ocurra una recesión en 
ese país. En Wall Street, el Nasdaq cayó 4.00 por ciento o 727.90 puntos, a 17 mil 468.32 
unidades; seguido del S&P 500, con una pérdida de 2.70 por ciento o 155.25 puntos a cinco mil 
614.56 enteros; mientras que el Dow Jones se contrajo 2.08 por ciento u 890.01 puntos, a 41 mil 
911.71 enteros. 
 

El narco expande fosas en el país 
(2025-03-11, Luis Valdés, 24 Horas, . 1, 3) 
El hallazgo de un centro de adiestramiento del CJNG en el rancho Izaguirre volvió a poner la 
alerta en el reclutamiento forzado de los grupos criminales y las altas cifras de desaparecidos en 
el país. En estos lugares se vivía un infierno al tener que pelear a muerte para sobrevivir y en 
caso de hacerlo, entrar a una vida bajo el yugo de delincuentes. Ayer, autoridades de Jalisco se 
comprometieron a indagar el hecho e investigar posibles omisiones de exfuncionarios. 
 

Relación bilateral: resultados y proyecciones 
(2025-03-11, Carlos Montesinos, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
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Los primeros 50 días de la nueva relación entre México y Estados Unidos están marcados por la 
mezcla de áreas clave como la seguridad y la economía, así como la dinámica entre Claudia 
Sheinbaum y Donald Trump. En este contexto complejo, las autoridades mexicanas lograron 
poner sobre la mesa datos lo suficientemente convincentes respecto a las acciones que se están 
llevando a cabo en las áreas de interés para Trump. 
 

La vida en altamar 
(2025-03-11, Redacción, El Universal, . 1,4) 
Decenas de elementos de la tripulación del buque escuela velero Cuauhtémoc (BE-01), también 
conocido como El Embajador o Caballero de los Mares, suben por unas cuerdas anudadas (la 
tabla de jarcia) para desplegar las velas a una altura aproximada de 10 metros, luego de que 
medios de comunicación lo abordaron en las inmediaciones del astillero número 20, por medio 
de una nave interceptora. El Caballero de los Mares realiza cada año un crucero de instrucción 
de 155 millas náuticas por países europeos, latinoamericanos y puertos nacionales con 166 
cadetes y 100 elementos de tripulación. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Renueva el Infonavit a los integrantes de su asamblea general; se reunirán el 19 de 
marzo 
(2025-03-11, César Arellano García, La Jornada, . 10) 
La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) publicó en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) la relación de propietarios y suplentes designados por las organizaciones de trabajadores 
y empleadores que fungirán como integrantes de la asamblea general del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) durante el periodo comprendido entre 
el 19 de marzo de 2025 y el 30 de septiembre de 2030. Respecto a los empresarios, la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo, tendrá cinco 
representantes; la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos, 
tres, y la Confederación Patronal de la República Mexicana, dos. 
 

Comerciantes apoyan estrategia de Sheinbaum de diálogo con Trump; "debemos 
fortalecer nuestro mercado y producción interna": Concanaco 
(2025-03-10, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), ) 
La defensa del país y del T-MEC ante Estados Unidos debe basarse en el diálogo, respeto a los 
acuerdos y sin afectar la integración de América del Norte, tal y como lo manifestó la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, dijo el presidente de la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco), Octavio de la Torre. "Las soluciones 
se deben de dar a través del diálogo y el respeto a los acuerdos comerciales, evitando decisiones 
que puedan socavar la integración económica de la región", expuso. 
 

Ebrard viaja a Washington para frenar arancel al acero y aluminio; industria acerera pide 
aranceles a productos de EU 
(2025-03-10, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), ) 
A dos días de que el gobierno del estadounidense Donald Trump grave a productos metálicos y 
de aluminio con un arancel de 25%, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, viajó rumbo a 
Washington D. C. para reunirse con funcionarios de Estados Unidos a fin de frenar dicho cobro. 
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La llamada Orden Ejecutiva que emitió Trump fijó la fecha del 12 de abril para aplicarle aranceles 
al acero y aluminio, por lo que la industria acerera pidió medidas similares contra productos 
estadounidenses en caso necesario. De acuerdo con la Cámara Nacional del Hierro y del Acero 
(Canacero) si se imponen esos aranceles se afectará al 75% de las exportaciones de acero 
fabricado en México, las cuales ascienden a 2 mil 100 millones de dólares anuales. 
Reportacero (Sitio),ContraRéplica CDMX (Sitio),La Jornada (sitio),Infobae América (Sitio), 
 

Expuso una estrategia de cinco puntos; fortalecer el mercado interno, entre ellos 
(2025-03-10, Alma E. Muñoz, César Arellano, Emir Olivares, La Jornada (sitio), ) 
Con Estados Unidos no competimos, nos complementamos, y el T-MEC se concibió como la 
única opción para enfrentar con éxito la competencia que significa el avance económico y 
comercial de países asiáticos, aseguró la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. En el festival de 
la unidad, ante miles que se congregaron en el Zócalo, delineó una estrategia económica de 
cinco puntos. Uno es alcanzar la autosuficiencia en alimentos básicos y en energéticos. Que se 
produzca aquí lo que consumimos, lo principal. En entrevista aparte, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, apuntó que fueron invitados 500 representantes 
del sector privado. 
 

Apoyan al titular de Hacienda 
(2025-03-10, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México (sitio), ) 
La Iniciativa Privada le dio la bienvenida a Edgar Amador como nuevo secretario de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) e hizo votos para que en su gestión se "fortalezcan las finanzas públicas 
y se generen las condiciones que fomenten el crecimiento y la inversión". El Concejo Coordinador 
Empresarial (CCE) que preside Francisco Cervantes Díaz, se pronunció así luego de que se diera 
a conocer la renuncia de Rogelio Ramírez de la O como titular de la SHCP, tras apuntar que 
desde el sector privado reiteran su compromiso de seguir impulsando el desarrollo económico de 
México. Mientras que la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), que 
preside Juan José Sierra Álvarez, también felicitó al nuevo secretario de Hacienda, le deseo "éxito 
en sus responsabilidades con la certeza de que su labor contribuirá al desarrollo económico de 
nuestro país". 
 

Bajo crecimiento en México pone en riesgo inversiones en 2025: CEESP 
(2025-03-10, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy (sitio), ) 
La inversión privada se encuentra en "riesgo" durante el resto del año, luego de que las 
expectativas de crecimiento para este año no son muy alentadoras pero se complican aún ante 
las amenazas de una guerra arancelaria como la que amenaza el presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump. Así lo advirtió el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) al 
explicar que a pesar de que el nearshoring se encuentra presente, la llegada de nuevas 
inversiones a México no ha tenido beneficios contundentes. "La cautela del sector privado y por 
otra un menor gasto público con el objetivo de reducir el déficit de las cuentas públicas, podrían 
inhibir aumento de la inversión total", advirtió el organismo aglutinado en el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE). 
 

Bloqueo en el Aeropuerto de Tijuana: ofrecen transporte gratuito a pasajeros varados 
(2025-03-10, Redacción, NewsWeek México (Sitio), ) 
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El acceso al Aeropuerto Internacional de Tijuana sigue bloqueado por una protesta de residentes 
del Ejido Maclovio Rojas, quienes exigen diálogo con la presidenta Claudia Sheinbaum. Ante la 
crisis, las autoridades aeroportuarias han implementado transporte gratuito desde puntos 
estratégicos en la colonia 70-76 y Otay para trasladar a los pasajeros hasta la terminal. Las 
aerolíneas han sido notificadas sobre la situación y se recomienda a los viajeros tomar 
precauciones, ya que muchos han tenido que caminar con su equipaje para alcanzar sus vuelos. 
Mientras la manifestación continúa, el aeropuerto y las autoridades buscan soluciones para 
minimizar las afectaciones a los usuarios. 
 

De maquiladores a creadores, el salto pendiente de México en tecnología médica 
(2025-03-10, Staff, Entre Noticias CDMX (Sitio), ) 
México se ha consolidado como un gigante manufacturero en el sector de dispositivos médicos, 
posicionándose como el primer exportador en América Latina y el octavo a nivel mundial; sin 
embargo, detrás de este éxito industrial, persiste un desafío estructural: la falta de tecnología 
propia desarrollada desde cero en el país por lo que Hugo Paulino Beltrán, empresario del ramo 
de la salud y la tecnología, hace un llamado a "dar el salto pendiente y convertirnos de 
maquiladores a creadores e impulsar la marca Hecho en México." “Las circunstancias 
económicas que vive México actualmente son la ocasión perfecta para dar un giro radical a la 
forma de relacionarnos con el mundo empresarial del exterior. Con un golpe de timón donde se 
involucren la sociedad civil, las empresas y el gobierno, podemos impulsar de forma efectiva la 
marca Hecho en México y respaldar los productos de alta calidad creados en nuestro país”, afirmó 
Hugo Paulino Beltrán, presidente de la Comisión de Salud de la Coparmex Ciudad de México. 
 

Prevé Rocha Moya que no se impongan aranceles en EU a exportaciones mexicanas 
(2025-03-10, Redacción, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), ) 
Durante su Conferencia Semanera de este lunes, el gobernador Rubén Rocha Moya reiteró una 
vez más su respaldo a la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, quien con 
firmeza y liderazgo ha fijado claramente la postura de México en torno a la relación con el 
gobierno del Estados Unidos, ahora en el contexto de la eventualidad de la imposición de 
aranceles a las exportaciones mexicanas hacia aquel país. El gobernador Rocha se refirió a la 
visita que realizó ayer domingo al zócalo de la Ciudad de México, a invitación de la presidenta 
Sheinbaum, para estar presente en el evento multitudinario donde la mandataria se dirigió a la 
Nación, con motivo de este escenario que habrá de definirse el 2 de abril. De igual manera 
destacó que la concentración de ayer en el zócalo fue un evento institucional, no partidario 
exclusivo de Morena, pues acudieron todos los gobernadores del país a respaldar a su 
presidenta, incluso mandatarios estatales que representan diferentes partidos políticos. Además, 
el gobernador Rocha también hizo hincapié en la asistencia de los 500 hombres de negocios más 
importantes de México, que forman parte del Consejo Coordinador Empresarial, organismo que 
también refrendó su apoyo a la presidenta Claudia Sheinbaum. 
 

SIN DENUNCIAS FORMALES LA FGE POR COBRO DE PISO 
(2025-03-11, Redacción, El Vigía BC (sitio), ) 
En una reunión celebrada el 12 de febrero de 2024 el fiscal central, Rafael Orozco Vargas, afirmó 
ante empresarios ensenadenses que el delito de extorsión no era de competencia estatal, sino 
federal, debido a la serie de denuncias públicas que por cobro de piso se realizan en contra de 
ese sector. Sin embargo, un año después -el pasado 26 de febrero- el Gobierno del Estado 
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anunció la integración de una brigada antiextorsiones que iniciaría operaciones en Ensenada, y 
en la cual participarían autoridades locales. Interrogado sobre el por qué antes la extorsión no 
era competencia estatal y ahora sí, el fiscal regional, Miguel Ángel Pérez Rojas, no supo explicar 
esa situación durante una conferencia de prensa ofrecida ayer lunes en una reunión del Consejo 
Coordinador Empresarial de Ensenada (CCEE). 
Emprendedores podrán crear aplicaciones con IA 
(2025-03-11, Redacción, Neuronamagazine CDMX (sitio), ) 
Hostinger, firma dentro del top 3 mundial de alojamiento web, anuncia el lanzamiento en México 
de Hostinger Horizons, una innovadora solución de aplicaciones web no-code. Con esta 
herramienta basada en IA, la reconocida compañía abre las puertas a miles de usuarios y 
empresas para crear aplicaciones web, sin necesidad de saber programación. De acuerdo con el 
estudio La Economía de las Aplicaciones en México, donde participa COPARMEX, el mercado 
de aplicaciones en el país genera ingresos por mil 190 millones de dólares, y se espera que, 
entre 2023 y 2027, alcance los 2 mil 300 millones, posicionándose como uno de los territorios 
con mayor crecimiento y dinamismo. 
 

Canaco-Servytur impulsa la sostenibilidad y el crecimiento económico en PV 
(2025-03-11, Redacción, Global Media SLP (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servytur) Carlos 
López Aranda Ramírez, destacó las acciones que se están llevando a cabo para consolidar 
proyectos de sostenibildad, incluyendo la colaboración con otras cámaras empresariales y la 
promoción de un turismo más responsable. Uno de los temas prioritarios en la agenda de Canaco-
Servytur es la recolección de basura y su posible transformación en una oportunidad económica. 
Durante una reciente reunión con el Consejo Coordinador Empresarial y con integrantes de 
Coparmex se discutió la importancia de profesionalizar el manejo de residuos. 
 

500 empresarios fueron invitados al evento del Zócalo, donde Francisco Cervantes 
expresó el respaldo del sector hacia la Presidenta Sheinbaum. 
(2025-03-10, Hiram Hurtado., Canal 3 Imagen, ) 
En un evento celebrado en el Zócalo, al que asistieron 500 empresarios, gobernadores y líderes 
políticos, Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, manifestó el 
apoyo del sector hacia la Presidenta Claudia Sheinbaum. Cervantes expresó su confianza en la 
estrategia del gobierno mexicano frente a la administración Trump y sus amenazas arancelarias. 
 

Empresarios y líderes sindicales apoyaron el discurso de la Presidenta en el Zócalo. 
(2025-03-10, Alejandro Cacho, Juan Barragán, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
En el Zócalo, empresarios y líderes sindicales respaldaron el discurso de la Presidenta. Francisco 
Cervantes, del Consejo Coordinador Empresarial, destacó que el mensaje dirigido a EE.UU. fue 
adecuado y respetó los acuerdos sobre aranceles. Cervantes expresó satisfacción, señalando 
que este sector suele manifestar su descontento cuando es necesario. Además, mencionó una 
reunión previa en la que se discutieron estas cuestiones. 
AMX Edo de Mex, 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Los buscadores 
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(2025-03-11, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
Nuevamente, se desplomaron ayer las bolsas en Estados Unidos y otros países. Es un desastre 
ocasionado por las amenazas de aranceles de Trump. Parecería una simple puntada, pero la 
última vez que hubo un aumento así de aranceles el mundo sufrió la Gran Depresión. 
 

Historias de NegoCEOs // La necesaria (e inminente) reforma fiscal de Sheinbaum 
(2025-03-11, Mario Maldonado, El Universal, . 8) 
A mediados de noviembre del año pasado, la presidenta Claudia Sheinbaum dijo que la primera 
medida para incrementar la recaudación tributaria serían las aduanas, así como la simplificación 
y digitalización, pero no descartó que se pudiera hacer una reforma fiscal. "Si son necesarias 
reformas adicionales, lo estaremos trabajando a lo largo del próximo año, pero todavía hay 
muchas oportunidades de recaudación sin necesidad de una reforma fiscal profunda", dijo. 
 

Juegos De Poder // Ramírez de la O, un mal secretario de Hacienda  
(2025-03-11, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9) 
Rogelio Ramírez de la O acabó reprobado como secretario de Hacienda. Así lo dicen los 
resultados de su gestión al frente de las finanzas públicas. El gobierno de AMLO decidió gastar 
sin mesura por motivos electorales. 
 

Cuenta Corriente // Aranceles al acero y al aluminio 
(2025-03-11, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
El miércoles 12 de marzo es el día clave para conocer la decisión final del presidente Trump 
sobre mantener o no, en el caso de México, el arancel del 25% al acero. Pareciera que, en esta 
ocasión, México tiene ante sí el dilema de aplicar aranceles recíprocos a Estados Unidos, en los 
términos del acuerdo alcanzado en 2019 para eliminar la aplicación de la Sección 232, que 
determinó la no aplicación de aranceles o la imposición de cuotas a la exportación procedente de 
México. 
 

Análisis Superior // Castillos de arena 
(2025-03-11, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
Cada vez son más quienes esperan, casi de una manera milagrosa, el remanente de operación 
del Banco de México. Más o menos han construido la siguiente historia: el gobierno de Claudia 
Sheinbaum tiene un gran problema de finanzas públicas porque Rogelio Ramírez de la O dejó 
una bomba de tiempo a Edgar Amador. Se trata de una comedia de errores. El primero es creer 
que la institución que gobierna Victoria Rodríguez tendrá tanto remanente de operación que, 
después de cumplir con todas las obligaciones que marca la Ley del Banco de México, habrá tal 
remanente que algunos calculan hasta en 1.0% del PIB, es decir, más de 200 mil millones de 
pesos. Hacer estimaciones y cuentas sobre recursos que no necesariamente se tienen resulta 
una imprudencia. Más allá de decir que Ramírez de la O dejó una bomba de tiempo, es una 
exageración, puesto que, si bien creció el endeudamiento, se está muy lejos de una crisis o, al 
menos, de disminuir en su calificación crediticia. En la transición se ha mantenido el orden en las 
finanzas públicas y seguramente Amador seguirá los mismos lineamientos, entre los que destaca 
la ratificación del trabajo del SAT, comandado por Antonio Martínez. 
 

Activo Empresarial // Sheinbaum, Tren Maya y Calica, la explicación; lunes negro y Tesla 
se derrumba por Elon Musk 
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(2025-03-11, José Yuste, Excélsior, . 2) 
A 35 congresistas estadounidenses les saltó la construcción del Tren Maya. La sospecha de los 
35 congresistas, que pidieron al presidente Trump revisar el caso, es sencilla: el gobierno chino 
habría financiado la construcción de la icónica obra del expresidente López Obrador. De 
inmediato, la presidenta Sheinbaum respondió que eso es una mentira. 
 

Bitácora Del Director // ¿Distraídos o desdeñosos? 
(2025-03-11, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
El 5 de junio de 2023, el presidente Andrés Manuel López Obrador convocó a sus corcholatas 
para decidir las reglas de la sucesión. A pesar de que la presidenta Claudia Sheinbaum había 
hecho su aparición en la plaza, Adán Augusto López Hernández y Ricardo Monreal, actuales 
jefes de los senadores y diputados morenistas, respectivamente, ignoraron su llegada y 
continuaron posando para los fotógrafos al lado de Andy, el hijo de López Obrador. 
 

Duda Razonable //El problema de Claudia... y de Andy 
(2025-03-11, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
A casi todos los presidentes mexicanos se han enredado en relación a sus antecesores, los 
expresidentes. El lío para Claudia y para Morena se ha vuelto aún más complicado. Su antecesor, 
Andrés Manuel López Obrador, fue el líder político más importante de las últimas dos décadas 
en México. 
 

Día con Día // Salud: la cuenta larga 
(2025-03-11, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 1, 3) 
México es el país con las tasas de "muertes evitables" más altas de la OCDE. El gran agujero 
creado en estos años es la destrucción del Seguro Popular, que dejó en el desamparo médico 
institucional a más de 50 millones de mexicanos. La cuenta de la salud es una de las peores 
herencias de la llamada 4T. 
 

En Privado //La foto sí será del recuerdo 
(2025-03-11, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
El domingo, unos momentos antes de las 12 del día, la presidenta Claudia Sheinbaum salió de 
Palacio Nacional por Puerta de Honor, recibió los honores de ordenanza y saludó militarmente a 
la bandera que la escolta le rindió. Por el sonido del Zócalo se escuchó una voz femenina 
anunciando que la ciudadana presidenta de la República, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, 
ya estaba en la plaza para encabezar la asamblea del día. 
 

Coordenadas // ¿Make North America Great Again? 
(2025-03-11, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
Hay reconocimiento, entre tirios y troyanos, de que México es el país que mejor ha negociado 
con Donald Trump. Esto no solo se debe a la doble pausa conseguida en la aplicación de los 
aranceles con los que nos amenazaba, sino también a la posibilidad de que estos se suspendan 
permanentemente. 
 

Estrictamente Personal // Sí, Trump quiere políticos 
(2025-03-11, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 38) 
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Funcionarios del Departamento de Estado han sostenido conversaciones con sus contrapartes 
en México para proponer un acuerdo bilateral para investigar a políticos presuntamente 
vinculados con el crimen organizado, con el propósito de que sean detenidos y puedan ser 
extraditados a ese país. La petición ha ido acompañada de una velada amenaza: si no ven 
avances en esa dirección, podría darse una denuncia pública en Washington antes de que venza 
el siguiente plazo para la revisión de aranceles el próximo 2 de abril. 
 

La Gran Depresión // Los 50 días de Donald Trump 
(2025-03-11, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9) 
Han parecido como diez años, pero apenas son 50 días desde que el republicano Donald Trump 
asumió su segundo mandato. Y si así se perciben menos de dos meses, ¿qué esperar para los 
1,410 días que le quedan como presidente de Estados Unidos? Donald Trump dice que no ve el 
comportamiento de los mercados financieros, pero asegura que si algo anda mal es por culpa de 
sus adversarios. Los populistas siempre tendrán otros datos de la realidad. 
 

Ricos y Poderosos // Actinver, la Corte y la imparcialidad 
(2025-03-11, Marco Antonio Mares, El Economista, . 30) 
La Corte está por resolver un caso con el que tiene la oportunidad de demostrar su imparcialidad 
o, por el contrario, perder su objetividad y confirmar las acusaciones en su contra. El caso que 
está por dirimir la Corte tiene que ver precisamente con un presunto asunto de lavado de dinero. 
Eso es lo que señala en su defensa la institución afectada. 
 

La Quinta Transformación // Pemex: el agrónomo no estaba tan mal 
(2025-03-11, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
En seis años, el agrónomo Romero y su equipo implementaron una agresiva estrategia para 
lograr este objetivo, lo que le permitió a Pemex alcanzar más de 1.8 millones de barriles por día 
al final del sexenio. La apuesta fue ir por los campos de aguas someras y terrestres mediante 
una combinación de esfuerzos propios de la paraestatal y de contratos con empresas privadas. 
 

TREN MAYA 
 

Niegan que China financie Tren Maya 
(2025-03-11, Claudia Guerrero, Natalia Vitela, Reforma, . 6) 
Después de que un grupo de congresistas estadounidenses pidió a Donald Trump indagar si el 
Tren Maya está financiado por el Partido Comunista Chino, la Presidenta Claudia Sheinbaum 
descartó ayer que eso ocurra. "El recurso con el que se hizo el Tren Maya es público. Ahí lo 
pueden ver en los informes de la Cuenta Pública. Todo lo que se invirtió en el Tren Maya es 
público, es recurso de los mexicanos que pagaron impuestos y que se regresó para construir el 
Tren Maya. 
 

Activo Empresarial // Sheinbaum, Tren Maya y Calica, la explicación; lunes negro y Tesla 
se derrumba por Elon Musk 
(2025-03-11, José Yuste, Excélsior, . 2) 
No lo hizo la administración de la presidenta Sheinbaum, pero a 35 congresistas 
estadounidenses, en estos tensos tiempos de la relación binacional, les saltó la construcción del 
Tren Maya. La sospecha de los 35 congresistas, que pidieron al presidente Trump revisar el caso, 
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es sencilla: el gobierno chino habría financiado la construcción de la icónica obra del expresidente 
López Obrador. De inmediato, la presidenta Sheinbaum respondió que eso es una mentira. Que 
el financiamiento del Tren Maya provino del erario, es decir, del pago de impuestos de los 
mexicanos. 
 

Niega la presidenta que el Partido Comunista chino financie el Tren Maya; "no hay 
expropiación" a Vulcan 
(2025-03-11, Redacción, El Financiero, . 34) 
La presidenta Claudia Sheinbaum negó que el Partido Comunista chino financie el Tren Maya, 
como acusaron 36 congresistas de EU, quienes pidieron al presidente Trump que intervenga en 
la “expropiación” que México realizó de los terrenos de la empresa Vulcan. “No hay expropiación”, 
aclaró la mandataria. 
La Silla Rota (sitio),Reforma.com (sitio),Noticias Énfasis (Sitio),El Universal (sitio),Maya Comunicación (Sitio),CMX Noticias 
(sitio),El Heraldo de México (sitio),El CEO MX (sitio),Regeneración (Sitio), 
 
 

Invertirán gobierno e IP 117 mil mdp en infraestructura aeroportuaria 
(2025-03-11, Jessika Becerra, La Jornada, . 16) 
El gobierno federal y los grupos aeroportuarios privados invertirán 117 mil millones de pesos en 
infraestructura, anunció Jesús Antonio Esteva Medina, titular de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicación y Transporte (SICT). [...] "Estamos concluyendo Lechería-AIFA; están por iniciarse 
AIFA-Pachuca y México-Querétaro, estos dos entre marzo y abril, y Saltillo-Nuevo Laredo 
QuerétaroIrapuato en julio", detalló, Además, la Defensa está encargada de la incorporación del 
segmento de carga al Tren Maya, y la Marina del ramal Roberto Ayala-Dos bocas con el ferrocarril 
Interoceánico el ramal de Puerto Progreso y el Tren Maya. 
 

Las operaciones de Vulcan, suspendidas; no se expropiaron terrenos: Sheinbaum 
(2025-03-11, Emir Olivares, La Jornada, . 6) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo enviará una carta a congresistas de Estados Unidos y 
al mandatario de ese país, Donald Trump, para informar que los terrenos concesionados en 
Quintana Roo al gigante minero Vulcan Materials Company no fueron expropiados. También 
refutó otro señalamiento de los legisladores que en su carta aseguraron que el Tren Maya "podría 
ser financiado por el Partido Comunista Chino". Al respecto, la Presidenta subrayó que ese 
proyecto se construyó con presupuesto público. 
 

Congresistas de EU piden a Trump verificar que chinos no intervienen en Tren Maya; 
quieren que México "rinda cuentas" por caso Vulcan Materials 
(2025-03-10, Redacción, El Universal (sitio), ) 
Un grupo de 35 congresistas estadounidenses envió el pasado viernes una misiva al presidente 
Donald Trump para pedirle que verifique que los chinos no intervengan en el proyecto del Tren 
Maya, tras recordar el caso de la mina de Vulcan Materials en la Península de Yucatán. 
"Conforme discute temas fronterizos y de seguridad con la presidenta Claudia Sheinbaum, le 
pedimos que exija una resolución para la Compañía Vulcan Materials. México debe resolver esta 
crisis comprometiéndose en negociaciones de buena fe para rendir cuentas por sus acciones 
ilegales", señalan los congresistas. 
SDP Noticias (sitio),Sonora en Equipo SON (Sitio),Cadena Noticias (Sitio), 
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Temor con Tren Maya: Trump verificará si hay inversión china 
(2025-03-11, Redacción, R. R., Vecinos Cancun Centro, Reportur.mx (Sitio), ) 
Los congresistas de Estados Unidos han pedido al presidente Donald Trump verificar que el Tren 
Maya no tenga inversión de China, pues la preocupación es por "informes de que el Tren Maya 
podría estar financiado por el Partido Comunista Chino". En la comunicación, los congresistas 
señalaron que "la ubicación estratégica de la Península de Yucatán, a menos de 650 kilómetros 
de Florida, requiere una protección vigilante de los intereses de seguridad económica y nacional 
de Estados Unidos", según El Universal. 
 

'¿Made in (China) Mexico?' 
(2025-03-11, Alejandro Domínguez, Milenio (sitio), ) 
Estados Unidos revisa con lupa la participación de China en México. Diversos actores con 
relaciones en Washington comenzaron a investigar el avance que el país asiático tuvo en la 
administración de Andrés Manuel López Obrador. El objetivo es tener claridad de si fueron 
productos y servicios contratados una sola vez o si hay alguna sociedad vigente. Además de 
determinar el origen de la participación china, si es a través de empresas privadas o si el gobierno 
de aquel país intervino. Las obras en la mira son el Tren Maya, el Corredor Interoceánico y la 
refinería de Dos Bocas. 
 

Sheinbaum enviará carta a Trump para precisar que Calica no se expropió 
(2025-03-10, Gaspar Vela, Milenio (sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum dio a conocer que enviará una carta a su homólogo de Estados 
Unidos, Donald Trump, para aclarar que el gobierno de México no expropió la planta de Calica, 
perteneciente a Vulcan Materials Company, ubicada en Playa del Carmen, Quintana Roo. 
Además, Sheinbaum Pardo subrayó que no hubo financiamiento de China en la construcción del 
Tren Maya. "El recurso con el que se hizo el Tren Maya es público, ahí lo pueden ver en los 
informes de la cuenta pública, todo lo que se invirtió en el tren maya es público, es recurso de las 
y los mexicanos que pagaron en impuestos y que se regresó para construir el tren maya, entonces 
no hay financiamiento chino", añadió. 
 

AIFA 
 

Decomisan mercancía ilegal por 300 mdp en Pantaco 
(2025-03-11, Rubén Mosso, Milenio Diario, . 1, 16) 
La Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM) asestó un golpe al contrabando, ya que 
aseguró 300 millones de pesos en mercancía china en la aduana de Pantaco, reveló su titular 
Rafael Marín Mollinedo, quien informó que se ordenó la separación y cancelación de personal de 
dicho recinto fiscal para investigarlo y, en caso de existir responsabilidades darán parte a la 
Fiscalía General de la República (FGR). En conferencia de prensa, el funcionario aceptó que 
existen problemas en las Aduanas de Manzanillo, Colima; Lázaro Cárdenas, Michoacán; 
Pantaco, Ciudad de México; en el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA) y en Toluca, 
Estado de México. 
 

Decomisan 300 millones de pesos en mercancías chinas 
(2025-03-11, De la Redacción, La Jornada, . 16) 
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La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), en coordinación con la Agencia 
Nacional de Aduanas de México (ANAM) realizaron en la aduana de Pantaco, en la capital del 
país, un decomiso histórico por más de 300 millones de pesos en mercancías chinas que 
ingresaron al país como contrabando. En las terminales aéreas de México se captaron impuestos 
al comercio exterior por 203 mil 529.9 millones de pesos en 2024, 4.6 por ciento más que en 
2023; de esa suma, 23 por ciento (46 mil 845.9 millones de pesos) correspondieron al AIFA. 
 

Despegues y Aterrizajes // Los aeropuertos y el Mundial 
(2025-03-11, Rosario Avilés, El Economista, . 31) 
Los aeropuertos mexicanos, en especial los de la zona metropolitana del Valle de México, están 
preparándose para recibir a los muchos pasajeros que se esperan con motivo del Mundial de 
Futbol que, en teoría y si las tensiones geopolíticas no lo impiden, será en junio y julio de 2026 y 
13 de SUS partidos se jugarán en estadios del país, entre ellos el inaugural el 11 de junio en el 
Azteca. La buena noticia es que, con motivo de este acontecimiento, por primera vez en mucho 
tiempo los aeropuertos están siendo tomados en cuenta. Y tal vez la noticia más importante es 
que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) está recibiendo recursos para ser 
remodelado, cosa que urgía desde hace al menos 10 años. Incluso, podría ser que en un 
arranque de lucidez se le permitiera incrementar sus operaciones al menos a 52 por hora, lo que 
le daría la posibilidad de reencontrar el camino de la conectividad, no al aeropuerto sino al país. 
La reducción del 30% de los slots en el AICM entre 2022 y 2023, no sólo no ha provocado que el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) eleve sus operaciones (una estrategia fallida que 
alguien le aconsejó al gobierno), sino que le ha restado al país mucha conectividad y ha 
provocado una escalada de precios de los boletos, ya que -de acuerdo con la ley de la oferta y la 
demanda- con menor oferta de slots los precios se han disparado. 
 

Rosario Avilés // Los aeropuertos y el Mundial 
(2025-03-10, Redacción, El Economista (sitio), ) 
La reducción del 30% de los slots en el AICM entre 2022 y 2023, no sólo no ha provocado que el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) eleve sus operaciones (una estrategia fallida que 
alguien le aconsejó al gobierno), sino que le ha restado al país mucha conectividad y ha 
provocado una escalada de precios de los boletos, ya que -de acuerdo con la ley de la oferta y la 
demanda- con menor oferta de slots los precios se han disparado. 
 

Aeropuerto Felipe Ángeles ha movilizado a más de 10 millones de pasajeros desde su 
apertura. 
(2025-03-10, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, ) 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en operación desde hace casi tres años, ha 
transportado a más de 10 millones de pasajeros. Este aeropuerto conecta 38 destinos nacionales 
y 8 internacionales en América Latina y Estados Unidos. Actualmente, cuenta con la participación 
de al menos cinco aerolíneas nacionales, tres internacionales, dos ejecutivas y ofrece conexiones 
a cinco líneas internacionales. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Exige PAN indagatoria a Nahle por Dos Bocas 
(2025-03-10, Redacción, Reforma.com (sitio), ) 
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Tras considerar que en torno a la trama de corrupción de la refinería de Dos Bocas asoma una 
"Estafa maestra con obra pública", el portavoz del PAN, Jorge Triana, exigió una investigación 
que abarque a la ex Secretaria de Energía y actual Gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle. 
Paralelamente, la ex candidata presidencial opositora Xóchitl Gálvez apremió a la Gobernadora 
a hacer público el contrato de una de las empresas constructoras de la refinería. 
 

SICT 
 

Se liberaron recursos para conservación carretera: SICT 
(2025-03-11, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 34) 
El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jesús Esteva, dijo este 
lunes que los recursos para concluir las licitaciones para la conservación de carreteras federales 
ya fueron liberados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y en breve se darán 
los fallos que estaban diferidos. Durante su participación en el ciclo de conferencias Diálogo con 
ingenieros, organizado por el Colegio de Ingenieros Civiles de México (CICM), también adelantó 
que esperan que al cierre del 2025 inicie la construcción del primer proyecto de inversión mixta 
(una autopista o un puente) junto con Banobras, quien será el concesionario. 
 

SICT alista política aeronáutica 
(2025-03-11, Sara Cantera, El Universal, . 21) 
El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jesús Esteva 
Medina, informó ayer que el gobierno federal ya trabaja en el diseño de una nueva política 
aeronáutica. Esta incluirá el uso de energías renovables y combustibles sustentables, el 
cumplimiento de estándares internacionales, cooperación internacional para suscribirse 
acuerdos, mejoras a la conectividad y promoción de consultoría. 
 

SICT evalúa autopistas y casetas a modernizar 
(2025-03-11, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 23) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) estudia qué casetas de 
cobro en carreteras y autopistas necesitan mejoras en su infraestructura y operación. "Junto con 
Caminos y Puentes Federales (Capufe) estamos revisando cuáles son las casetas donde hay 
más tiempo de espera para trabajar en ellas". detalló el titular de la dependencia, Jesús Esteva 
Medina, en conferencia con el Colegio de Ingenieros Civiles de México (CICM). 
Milenio (sitio),Noticias MVS (Sitio),El Economista (sitio),Basta, 
 

Inversión mixta, en este año 
(2025-03-11, Enrique Torres, El Heraldo de México, . 19) 
Sigue en marcha el proceso de licitación de 600 concursos de obras con la Iniciativa Privada y 
los proyectos de Inversión Mixta, que se van a llevar a cabo a través de Banobras, iniciarán al 
final del año, señaló el titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), José Antonio Esteva Medina. 
 

México se prepara con infraestructura aeroportuaria hacia el Mundial 2026 
(2025-03-11, Redacción, Once noticias (sitio), ) 
El Gobierno Federal y la iniciativa privada invertirán 117 mil millones de pesos en la ampliación 
de aeropuertos del país, para ofrecer mejores condiciones de infraestructura a turistas nacionales 
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y extranjeros. Lo anterior previo al Mundial de Futbol 2026 de la FIFA que se celebrará en México, 
Canadá y Estados Unidos, informó el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), Jesús Antonio Esteva Medina. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

CFE inaugura infraestructura civil de la Central Turbogás Chankanaab 
(2025-03-10, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), ) 
La Comisión Federal de Electricidad anunció que el pasado 4 de marzo, llevó a cabo una visita 
técnica a la Central Turbogás Chankanaab, perteneciente a CFE Generación VI y se ubica en 
Cozumel, Quintana Roo,Las autoridades develaron la placa inaugural de la infraestructura civil 
de este proyecto, recordando que esta visita técnica se dio en el marco del fortalecimiento de la 
generación eléctrica en México. ¿Cuánto costó este proyecto? Recordemos que de acuerdo con 
el Presupuesto de Egresos de la Federación 2023, la CFE anunció que ese año se usarían más 
de 50 mil millones de pesos (mmdp) en la construcción de infraestructura eléctrica, 
mantenimientos y adquisición de equipo para los procesos de generación, transmisión y 
distribución, así como diversos proyectos comerciales y corporativos. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Caen 30% los envíos de crudo de Pemex a EU 
(2025-03-11, Everardo Martínez, El Universal, . 1, 20) 
Pese a que aún no se materializa la amenaza arancelaria del gobierno estadounidense, Pemex 
envió 29.7% menos crudo a ese país en el primer bimestre del año respecto al mismo lapso de 
2024, de acuerdo con la Agencia de Información Energética de Estados Unidos. Los datos 
muestran que, en promedio, la empresa exportó 384 mil barriles diarios de petróleo, por debajo 
de los 546 mil un año antes. Para especialistas del sector, la caída puede pronunciarse si se 
materializan las amenazas del presidente Donald Trump de imponer tarifas a todas las 
exportaciones de México, lo que a su vez afectaría los resultados de la refinería de Pemex en 
Deer Park, Texas. 
El Universal (sitio), 
 

Secretario de energía de Donald Trump eliminará políticas climáticas de Biden 
(2025-03-11, AFP, ContraRéplica, . 15) 
El secretario de energía de Estados Unidos, Chris Wright, prometió el lunes ante líderes de la 
industria que el gobierno de Donald Trump restablecerá una política que favorezca los 
combustibles fósiles por sobre el cambio climático, para borrar el legado de Joe Biden. La orden 
ejecutiva de Donald Trump del 20 de enero apuntó a desmantelar los incentivos fiscales 
adoptados para que las empresas avancen en proyectos de transición energética, por miles de 
millones de dólares. 
 

Gas natural en México amenaza con mayor dependencia energética de EU: 
Organizaciones 
(2025-03-10, Yeshua Ordaz, Milenio (sitio), ) 
La construcción de nueva infraestructura de gas incrementa la dependencia directa de Estados 
Unidos. "Lo anterior se debe a que Estados Unidos importa el 90 por ciento del gas que se 
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consume en el sector eléctrico de México", advirtieron cuarenta organizaciones y comunidades 
del sector. Las organizaciones resaltaron que las recientes políticas de Donald Trump muestran 
una fuerte hostilidad hacia nuestro país, razón suficiente para evitar dinámicas de mayor 
dependencia. 
 

¿Sin apagones en este 2025?, así es el plan de la CFE con Sheinbaum 
(2025-03-11, Camila Ayala Espinosa, El CEO MX (sitio), ) 
Aunque en los últimos años del gobierno de Andrés Manuel López Obrador fue común ver 
apagones durante el verano en diversas regiones del país, la administración de Claudia 
Sheinbaum Pardo asegura que este escenario no se repetirá en 2025, su primer año de 
administración. En entrevista con EL CEO, el subsecretario de Planeación y Transición 
Energética de la Secretaría de Energía, Jorge Marcial Islas Samperio, descartó que en el verano 
de 2025 se presenten interrupciones en el suministro eléctrico. 
 

Sempra Infraestructura informa sobre inversiones en la conferencia de prensa matutina 
de la presidenta Claudia Sheinbaum 
(2025-03-10, Redacción, Sonora en Equipo SON (Sitio), ) 
En la conferencia de prensa matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum, Tania Ortiz Mena, 
presidenta de Sempra Infraestructura, líder en el desarrollo, construcción y operación de 
infraestructura energética en América del Norte, informó que la compañía tiene en curso una 
inversión de 3,550 millones de dólares en Baja California, que generarán más de 18,000 empleos 
directos e indirectos. En muchos de estos proyectos, además, es socio, proveedor y cliente de 
las dos grandes empresas públicas de México: Comisión Federal de Electricidad (CFE) y 
Petróleos Mexicanos (PEMEX). Con más de 28 años de historia en México, Sempra 
Infraestructura ha invertido 13,600 millones de dólares en infraestructura energética, 
contribuyendo a la transición energética, la seguridad energética y la generación de prosperidad 
compartida, alineándose con las necesidades y prioridades de infraestructura energética del país 
y las políticas públicas gubernamentales. 
 

Guaymas será el primer puerto cero emisiones de México con apoyo de la Unión Europea 
(2025-03-10, Redacción, Maya Comunicación (Sitio), ) 
El puerto de Guaymas está en camino de convertirse en el primero en México con cero emisiones, 
gracias a un acuerdo de cooperación entre el Gobierno de Sonora y la Unión Europea, anunció 
el gobernador Alfonso Durazo Montaño tras una reunión virtual con representantes europeos. La 
modernización del puerto, a cargo de la Secretaría de Marina (SEMAR), ha sido clave para esta 
transición, explicó el gobernador, quien subrayó que este avance forma parte del Plan Sonora de 
Energías Sostenibles, consolidando a la entidad como un líder en la transición energética de 
México. 
 

Iberdrola México suministrará energía limpia a plantas de Honda en Guanajuato y Jalisco 
(2025-03-10, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), ) 
Honda de México anunció la firma de un contrato con Iberdrola México para el suministro de 
energías limpias en sus plantas de manufactura en Celaya, Guanajuato, y El Salto, Jalisco, la 
cual evitará la emisión anual de 63 mil 826 toneladas de dióxido de carbono a la atmósfera, el 
equivalente al CO2 capturado por más de 1 millón de árboles en un periodo de 10 años. El director 
Apareció detalló que el convenio actualiza la fuente de energía eléctrica para las plantas de 
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manufactura en ambos municipios, las cuales, dentro del Mercado Eléctrico Mayorista (MEM), 
ahora son suministradas con energía proveniente de los parques eólicos de la firma energética. 
 


